

Fecha 14.11.2008	Sección Primera	Página 23
----------------------------	---------------------------	---------------------

Problemas de radar

Esteban Moctezuma Barragán

La pregunta que surgió al momento de conocer la noticia fue: ¿Y cómo nos va a ir? ¿Qué pensará hacer Obama en su relación con México? ¿Los demócratas son más cercanos a nuestro país o la historia nos demuestra un mejor trato republicano?

Parece que en muchas áreas de nuestra sociedad se sigue pensando como si estuviéramos en la primaria y nos cambiaran al maestro titular. ¿Cómo nos va a ir?

Un estudiante maduro sabe que le va a ir bien frente a cualquier titular o maestro que le pongan. Así deberíamos pensar como nación.

Durante la campaña electoral, México no apareció en el radar político de Obama. Esto no es solamente porque existan temas más importantes y papas más calientes. Es, también, porque nosotros no les hemos presentado a nuestros vecinos un proyecto de relación atractivo en sí mismo.

Eso es inexplicable. En economía, somos uno de sus tres socios comerciales más importantes; en geografía, compartimos una enorme frontera; en lo social, vivimos por millones en su territorio; en lo político, el voto hispano es ya determinante; y, en lo ecológico, tenemos una gran influencia en su medio ambiente.

Pero EU, salvo en lo comercial, obtiene lo que les interesa de México negociando directamente con los mexicanos, sin un marco del interés global para el país que enmarque estas relaciones, cosa que no sucede en forma inversa.

No somos tema de interés para EU porque no hemos logrado como Estado mexicano consensuar un posicionamiento definido frente a ellos.

Nuestra relación es tan lineal que somos una constante para EU y no una variable, con permanentes transformaciones, propuestas, demandas y ofertas que analizar y llevar al cabo.

Para empezar, tenemos la oportunidad de complementar el tema migratorio con el tema de seguridad nacional; ellos quieren control de las fronteras y nosotros no queremos que sigan pasando armas.

También el tema comercial es complementario con el desarrollo social; ellos no quieren la inmigración ilegal, nosotros queremos ofrecer oportunidades a los migrantes en su lugar de origen. ¿Quién se acuerda en Europa cuando los migrantes eran los españoles en Alemania y Francia? Pero eso cambió cuando se apoyó a España en su desarrollo. ¿No podemos construir algo parecido?

¿Acaso no debemos unirnos con Canadá para construir juntos un acuerdo amplio de vecindad que complemente el TLC, basado en el esfuerzo ecológico?

En fin, las oportunidades se crean. Nunca llegan cuando estamos sentados pensando en qué planes tiene el otro para nosotros.

Hay que despertar y resolver qué le vamos a ofrecer y qué le vamos a exigir a Obama; ya después sabremos si él nos tiene en su radar.

emoctezuma@tvazteca.com.mx

Presidente ejecutivo de Fundación Azteca

